
6

月

7

日和

8

日，攀枝花米易县的“无臂男孩”彭超和其他同

学一样，走上了高考的战场。“用脚答题，我一样会写出我的灿烂人

生。 ”这位乐观的男孩这样为自己打气。

6

月

22

日晚，彭超得知了

自己的高考成绩———

538

分，比一本线

540

分差了两分（若加上当

地照顾政策，他将获

5

分加分资格，这样刚超一本线

3

分）。 图为

6

月

5

日， 攀枝花市第七高级中学无臂男孩彭超放学回家后在复习

功课冲刺高考。 （据新华网）

普京提议取消在乌克兰动用俄武装力量

据俄罗斯媒体报道， 俄罗斯总统新闻秘书

佩斯科夫表示，俄总统普京

24

日在前往维也

纳正式访问前 ，向联邦委员会

(

议会上院

)

主

席马特维延科发去信函 ，信函中建议取消俄

联邦委员会 “关于在乌境内动用俄罗斯武装

力量”的决议。

报道称，他表示，这样做的目的是为了“正

常化局势和解决乌东部地区的危机， 还因为乌

问题三方会议的开始”。

俄联邦委员会已经收到俄总统的请求，将

在

6

月

25

日审议这一请求。

3

月

1

日，俄联邦委员会允许俄总统普京在

乌克兰动用俄武装力量， 直到该国社会政治局

势正常化。 俄外交部指出，联邦委员会的决定不

意味着行使这一权利。 早前，普京曾表示希望不

使用这一权利。 （据新华网）
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国家级集成电路产业纲要出台

2015年销售收入将超 3500亿元

国务院日前印发的 《国家集成电路产业发

展推进纲要》提出，到

２０１５

年集成电路产业销

售收入超过

３５００

亿元。 相比较

２０１３

年的

２５０８

亿元，增长近千亿元。 纲要同时提出，通过成立

国家集成电路产业发展领导小组、 设立国家产

业投资基金等一系列保障措施切实助力产业持

续健康发展。

工业和信息化部副部长杨学山说， 此次纲

要最大的亮点是成立国家集成电路产业发展领

导小组，告别以往专项独立作业的模式，强化产

业顶层设计，完善政策体系，统筹协调整个产业

发展。

针对企业融资难问题， 纲要提出设立国家

产业投资基金 ， 重点吸引大型企业 、 金融机

构以及社会资金 ，减少政府对资源的直接配

置 ， 实现效益最大化和效率最优化 。 同时 ，

加大金融支持力度 ， 通过创新信贷产品和金

融服务、 支持企业上市和发行融资工具等对产

业给予支持。

纲要提出，到

２０１５

年建立与产业发展规律

相适应的融资平台和政策环境， 集成电路产业

销售收入超过

３５００

亿元；

２０２０

年与国际先进水

平的差距逐步缩小， 全行业销售收入年均增速

超过

２０％

；

２０３０

年产业链主要环节达到国际先

进水平，一批企业进入国际第一梯队，实现跨越

发展。 （据新华网）

身在基层 心在基层

� � � �

不怕条件艰苦，不计职务升迁，一口气在

基层法院摸爬滚打

27

年， 不仅要把案子理

清，还要把老百姓的事办好，兰考县东坝头法

庭副庭长闫胜义努力践行焦裕禄精神， 身在基

层，心在基层，对群众捧出一颗心，保持与群众浓

浓的鱼水情，给广大党员干部树立了榜样。

“基层真苦，基层真累，基层真难”，了解

基层的人，常会有这样的感叹。 正因为“苦、

累、难”，有些干部这山望着那山高，不安心工

作 ，一心想离开基层 ；可也正因为 “苦 、累 、

难”，闫胜义才下决心留在基层，舍弃几次升

迁、回城的机会，扛起“苦累”，解开“难”结，为

群众办更多好事实事。

面对千头万绪事关群众切身利益的财产

案， 面对恩怨交加影响百姓家庭美满的婚姻

案， 面对错综复杂牵涉乡亲邻里和睦的纠纷

案，闫胜义捧出一颗真心，熔法、理、情于一

炉，把纠缠多年的积案给办好了，办得群众心

顺了，办的所有过手的案子达到“三零”：发回

改判率为零，错案率为零，上访率为零。 这正

是焦裕禄“在困难面前逞英雄”奋斗精神生动

体现。

闫胜义不仅案子办得好， 而且对陷入贫

穷、 遇到困难的群众， 总是不遗余力给予帮

助。 他对自己提出要求，“忘掉自己， 想着群

众”，忘掉个人的名和利，想着群众的忧和愁。

这正是焦裕禄“心中装着全体人民、唯独没有

他自己”公仆情怀的真实写照。

扎实推进党的群众路线教育实践活动，

基层干部就要像闫胜义那样，身在基层，心在

基层，担起责任，艰苦奋斗，让人民群众的幸

福指数越来越高。

(

据《人民日报》

□

吕志雄
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为国奉献是一种单纯的坚持

———记中科院院士崔向群

“我们有能力做二三十米口径的巨型望远镜。 ”

２０１４

年两院院士大会间隙，中

科院院士崔向群为人们描述着中国大望远镜的未来。

从大学毕业要求改分配到边远山区，到努力考上“文革”后首批研究生；从放弃

欧洲南方天文台工作回国当

ＬＡＭＯＳＴ

项目“敢死队长”，到发起南极冰穹

Ａ

天文

观测，崔向群把为国奉献作为一种单纯的坚持，将毕生才华献给了中国科学事业。

学有所用：哪里用得上，就到哪里去

年过六旬的崔向群没想到，当年爱看《十万个为什么》的小姑娘，会“磨”一辈

子镜子。

１９７５

年，

２４

岁的崔向群从华东工程学院光学仪器专业毕业，被分配到南昌某

大型飞机制造厂。

为了学有所用，她把目光投向了大茅山深山沟里的军用光学仪器厂，坚持要

求改分配。

飞机厂在省会，不少大学生做梦都想分在那儿，而那个光学仪器厂，从南昌出

发要走

3

天，乘一趟火车倒两趟汽车。厂干部看到年轻姑娘分来很惊讶，但崔向群

说：“好多同龄人上学的机会都没有，我学到东西不能不用。 ”

到了军工厂，崔向群只在车间里做一名普通工人。 但这没有打消她学以致用

的信念：修磨透镜工人的手总被卡出道道印痕，她就设计了一种手持夹具；高速抛

光机因无人会用被闲置一旁，她就自学工艺把机器用于批量透镜磨制……

“我在厂里做了些有益的尝试。 ”崔向群说，在工厂的

3

年虽然辛苦，却锻炼了

她解决实际问题的能力。

１９７７

年，崔向群听到国家恢复招考研究生的消息，兴奋得一口气骑

４０

里崎

岖山路单车到县城报名。 那是“文革”后第一次招考研究生，中科院南京天文仪器

厂天文光学专业只招

８

个人却有

１２０

多人报名，崔向群把

3

个志愿都填了这个专

业。

１９７８

年，崔向群正式走进中国科学院研究生院，开始了新的人生———从事天

文光学望远镜研究。

毅然回国：

ＬＡＭＯＳＴ

项目的“敢死队长”

20

世纪

８０

年代中期，各国都投巨资对天文设备进行“巨型化换代”。 我国著

名天文学家王绶琯和苏定强提出开展大规模光谱巡天的设想。建造创新的大口径

兼备大视场的天文望远镜成为突破口，这一希望被寄托在崔向群身上。

１９９３

年， 远在德国的崔向群收到导师苏定强来信， 表示希望她回国参加

ＬＡＭＯＳＴ

（大视场光谱巡天望远镜项目，又称郭守敬望远镜）研发。 欧洲南方天文

台得知消息一再挽留；慕尼黑的朋友也劝她为了孩子的学业留在国外……崔向群

谢绝了所有挽留，在

１９９４

年初回国。

在国内一家三口挤

５０

多平方米的房子，每月工资一下降至原来的

1/４０

。面对

落差，崔向群对美国《科学》杂志记者说：“我很高兴回国，这架望远镜将使中国为

世界作出贡献。 ”

天文望远镜口径越大看得越深远，视场越大看到的天体越多。 当时国际上最

大口径的大视场望远镜是澳洲的

３．９

米口径

２

度视场望远镜， 配有

４００

根光纤；

配备光纤数最多的是美国的

２．５

米口径

３

度视场斯隆巡天望远镜，配有

６４０

根光

纤。 而中国的

ＬＡＭＯＳＴ

要做成最大光学镜面

６

米多，视场

５

度，并配备

４０００

根光

纤的望远镜。 不少国内外同行都觉得做不出来，苏定强院士说，“搞

ＬＡＭＯＳＴ

需要

敢死队”，崔向群硬是接下了“敢死队长”的任务。

研制最困难的时候，有人退出，也有人泼冷水。崔向群既要当“滤波器”稳定军

心，又要当“推进器”鼓舞干劲。 繁重的工作让她落下了严重的颈椎病并伴有高血

压，而她仍然通宵达旦地忙碌，还经常介绍“经验”：困了喝咖啡，睡不着吃安定。

一切辛劳化为单纯的坚持，崔向群的坚持有了回报。

２００８

年

１０

月，

ＬＡＭＯＳＴ

项目落成；

２０１３

年

９

月，

ＬＡＭＯＳＴ

正式巡天一年加上先导巡天观测共发布

２００

多

万条恒星光谱，超过有史以来全世界观测到的恒星光谱数量总和。

ＬＡＭＯＳＴ

的成

功给天文界带来“超强地震”。

不改初心：奉献科学没有止境

通过光谱巡天获得大量天体的物理、化学性质，研究宇宙的结构和演化，是天

文研究的重要工作。 如果

ＬＡＭＯＳＴ

放到更理想的观测台址，成果会更惊人。 南极

冰穹

Ａ

是地面最好的天文观测台址，崔向群一直密切关注中国在南极的天文观测

进展。

２００５

年， 崔向群和天文学家王力帆共同发起南极冰穹

Ａ

天文观测和天文望

远镜研制的建议。 次年

１２

月，中国南极天文中心正式成立，崔向群领导的团队仅

用

１０

个月就完成了南极光学望远镜阵

ＣＳＴＡＲ

的研制，并在南极成功连续运行了

３

年，记录和传回了大量南极点附近天区的星图，获得了重要的天文台址信息。

类似的探索仍在继续，目前，崔向群正在参与建设“十二五”国家重大科学工

程———南极天文台，并积极准备开展

２０

米

~３０

米级极大光学

／

红外望远镜方案和

关键技术的预研究。

“我希望学到老、干到老，为科学贡献更多力量。 ”崔向群说，年轻时求知报国

是很单纯的坚持；现在依然不改初心，学有所用才是人生最大的意义。 （据新华网）

四川“无臂男孩”

高考用脚考出 538分

■

今日社评


